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Spécial blog du SE-UNSA 
sur l’avenir du collège 

 
 

1/ Le collège unique, une ambition à concrétiser   

« Le collège unique est une ambition, une 
œuvre de plusieurs générations » disait Alain 
Savary. C’était il y a près de trente ans, et le 
propos n’a pas pris une ride ! Le collège unique, 
cette Ecole du peuple accueillante aux enfants 
du peuple, reste en effet à bâtir…  

Avec près de 20% d’entre eux en difficulté à la fin 
du collège, on est encore loin du compte. Pourtant, 
nous en sommes convaincus, l’idéal des pères 
fondateurs du collège est accessible. Et il nous 
paraît à la fois juste et nécessaire de tout faire pour 
l’atteindre.  

Oui, il est possible, juste, et nécessaire, de former ensemble la totalité d’une classe d’âge. Mais 
pour que cette scolarité commune profite enfin à tous, il devient urgent de repenser et de changer en 
profondeur le collège actuel. Accueillant tous les élèves, il doit cesser d’être pensé comme l’antichambre 
du lycée général. Il doit avoir ses objectifs propres et se transformer en véritable « collège du socle 
commun », dont l’unique ambition est la réussite de tous les élèves qui le fréquentent. Mais par où 
commencer ?  

Quelles sont les mesures prioritaires à prendre et les leviers du changement ?  

Les contenus de formation, l’évaluation, le travail personnel des élèves, l’organisation du travail des 
équipes, les méthodes pédagogiques, la formation des enseignants, l’allocation des ressources, l’éducation 
prioritaire ?…   

Autant de chantiers, autant de questions dont nous souhaitons débattre avec vous, avant de 
formuler des propositions concrètes pour dessiner un nouvel horizon pour le collège.  

 



2/ Le SE-UNSA lance un blog sur l’avenir du collège 

http://avenirducollege.wordpress.com/ 

 
Pourquoi un blog « l’avenir du collège » ? 

Le collège est en difficulté ! Le constat est connu, il est partagé… et pourtant, rien ne bouge dans le fond. 
Ou plutôt, ce qui change d’année en année, c’est que les équipes voient leurs marges de manœuvre fondre 
comme neige au soleil alors que les taux d’encadrement se dégradent. Dans le même temps, les inégalités 
entre établissements se creusent ainsi que les inégalités de réussite des élèves en fonction de leur origine 
sociale. 

Au SE-UNSA, nous ne voulons pas en rester au constat ou à la déploration. Avec ce blog, nous  lançons 
une réflexion de fond, avec les enseignants, et plus largement la communauté éducative et tous ses 
partenaires. Dégageons ensemble des pistes concrètes pour un collège véritablement unique, mieux 
articulé avec l’école primaire, et permettant l’élévation du niveau moyen de compétence de l’ensemble 
d’une classe d’âge. 

Que trouve-t-on sur ce blog ? 

Sur ce blog, vous trouverez de quoi nourrir votre réflexion sous la forme d’éclairages, d’interviews, 
d’analyses, de compte-rendu d’actions menées dans les établissements.  

Quelques exemples  

Des articles de fonds 

 « La sélection et la logique de promotion individuelle ne peuvent être les seules priorités de l’école 
» http ://avenirducollege.wordpress.com/2010/09/17/%c2%ab-la-selection-et-la-seule-logique-de-
promotion-individuelle-ne-peuvent-etre-les-seules-priorites-de-l%e2%80%99ecole-%c2%bb/ 

 

 « La France est toujours à la recherche de son école 
moyenne » 
http ://avenirducollege.wordpress.com/2010/09/20/la-
france-est-toujours-a-la-recherche-de-son-ecole-
moyenne/ 

 

 Collège unique : les temps changent… et c’est tant mieux ! 
http://avenirducollege.wordpress.com/2010/09/21/college-unique-les-temps-changent-et-cest-tant-
mieux/ 



 

Des témoignages 

 Prendre le temps : une expérience à suivre… 
http ://avenirducollege.wordpress.com/2010/09/15/prendre-le-temps-
une-experience-a-suivre/ 
 Et si on réorganisait le travail des élèves ? 

http://avenirducollege.wordpress.com/2010/09/03/et-si-on-
reorganisait-le-temps-de-travail-des-eleves/ 

 

Des enquêtes 

 Suppression de la carte scolaire : les inégalités se creusent ! L’enquête de SNPDEN 
http ://avenirducollege.wordpress.com/2010/09/15/carte-scolaire-comment-un-lycee-se-vide-de-
ses-eleves/ 

 

Des vidéos 

 http://avenirducollege.wordpress.com/videos/  

 

 

Vous pourrez apporter vos témoignages, vos idées, donner votre avis sur les 
propositions avancées. Vous pourrez ainsi être acteurs du débat… 

A vous de jouer ! 

 
 

 
Vos contacts au Se-UNSA :  
Jean-Michel ALAVOINE, Secrétaire académique 03.26.88.25.53 
Francis GRENET, Secrétaire Académique adjoint, en charge du second degré et élu CAPA  06.88.30.23.74 

 

Hamdy OULD AMAR, Sandrine LEFEVRE, Sylvie GANTHIER, Jérôme BOUINOT et   Philippe GARET, élu(e)s en 
CAPA Certifiés 
Patrice BARTHELEMY et François CARRE, élus en CAPA PLP 
Didier VANOTTI et Gérard COSTE, élus en CAPA PEGC 
Miloud BEN AMAR et Laurent PINOT, élus en CAPA CPE 
Antonio SATURNO et Sandrine BAGUET, élu(e)s en CCP Enseignants non titulaires 
SmaÏn AFARTOUT et Mélanie CARTON, élu(e)s en CCP Non enseignants, non titulaires 
 

Le SE-UNSA ne vit et ne peut vous informer et vous défendre que grâce aux cotisations de ses adhérents. Soyez 
solidaires, n'hésitez pas à nous rejoindre …. j’adhère   http://sections.se-unsa.org/reims/spip.php?article109 
 
 


